

Plus d'un sera tenté de voir là une exagération de panégyriste. N'y a-t-il pas eu en grand nombre dans l'Eglise des philosophes et des Docteurs ? N'ont-ils pas été tous en possession de la vérité totale et complète ? Quelques-uns même n'ont-ils pas ajouté aux enseignements du Saint Docteur ? Lui-même, d'ailleurs, qu'a-t-il fait autre chose que résumer, mettre en ordre et préciser l'enseignement des philosophes et des Docteurs qui l'ont précédé ? Pourquoi, dès lors, serait-il le maître unique et incomparable de toute philosophie et de toute théologie ?

Parce qu'il est et restera éminemment le Philosophe et le Théologien : parce qu'il a été suscité de Dieu pour créer, non une philosophie ou une théologie, mais la Philosophie et la Théologie. Or la Philosophie et la Théologie une fois créées et organisées le sont pour toujours et ne peuvent plus être jamais à reprendre, ni dans l'ensemble ni dans leurs parties principales.

Pour la théologie, rien de plus évident, puisqu'elle est la science de toutes les vérités surnaturelles révélées de Dieu, lesquelles sont invariables et seront toujours dans les mêmes rapports les unes avec les autres. La synthèse des vérités révélées une fois faite et bien faite n'est plus jamais à refaire : elle est faite pour l'éternité. Or c'est au Docteur Angélique seul que Dieu a donné la mission et réservé la gloire de bâtir, en un édifice d'une incomparable architecture, cette synthèse de toutes les vérités surnaturelles qui s'appelle : *Summa totius theologiae*. Et cette synthèse, elle a été parfaitement faite du jugement de l'Eglise et de Jésus-Christ même. C'est pourquoi nul ne sera vraiment théologien et expert dans la science des vérités surnaturelles, qui n'aura pas connu et médité l'œuvre du Docteur Angélique, et nul n'ignorera une seule des vérités de la foi et un seul des enseignements des autres Docteurs, qui se sera parfaitement assimilé ceux de saint Thomas d'Aquin.

Or, ce qu'il a fait pour les vérités de l'ordre surnaturel, Dieu a voulu que le saint Docteur le fît pour toutes les vérités de l'ordre naturel, dont la synthèse complète est la Philosophie, et qu'il fût à jamais dans l'Eglise le maître de la pensée humaine, comme de la science divine.

Il est à remarquer que c'est plus encore à la Philosophie de saint Thomas qu'à sa théologie que Léon XIII a voulu ramener toutes les écoles catholiques, parce qu'elle est la seule qui coordonne parfaitement et éclaire les unes